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Los vecinos del entorno del vertedero cuestionan 
la actuación oficial 12 días después de que dos trabajadores 

quedasen sepultados por un derrumbamiento 

El humo de la desconfianza 
· no se disipa en Zaldibar

PEDRO GOROSPE 
Zaldibar (Bizkaia) 

"No he mirado tanto al monte en 
mi vida", dice un trabajador del 
Ayuntamiento de Zaldibar que 
no se quita la mascarilla mien
tras está en la calle. Desde que el 
jueves día 6 toneladas de resi
duos cayeran sobre la autopista 
AP-8, que conecta Bilbao con Do
nostia, y sepultara a dos trabaja
dores de la empresa que gestiona 
el vertedero, Verter Recycling 
2002, miles de vecinos de las lo
calidades de Eibar, Ermua y Zal
dibar no le quitan ojo. Muchos 
de ellos están enfadados. Han pa
sado miedo. Y siguen preocupa
dos 12 días después de la trage
dia, pese a que los técnicos han 
logrado sofocar los incendios en 
la parte alta del vertedero. Los 
informes sobre el aire y el agua· 
alejan el riesgo de añadir al dra
ma de los dos trabajadores desa
parecidos una catástrofe medio
ambiental. Pero las mascarillas 
están ahí: el miedo no se desvane
ce tan rápido como algunas expli
caciones políticas. 

"Nos dijeron que no abriéra
mos las ventanas, suspendieron 
un partido de fútbol de Primera 
División y la Universidad del País 
Vasco pidió a las embarazadas y 
lactantes que no vengan a la Es
cuela de Ingeniería de Eibar", re
lata Juan García a la puerta de su 
casa en Ermua, en el barrio más 
cercano a la zona cero del desas
tre, San Lorenzo. "¿Qué vamos a 
pensªr? Llega un momento en el 
que no sabes qué creer", añade. 

Como él, miles de vecinos del 
entorno se manifestaron el sába
do en una marcha de protesta en 
la que participaron concejales no 
solo de la oposición sino también 
del equipo de Gobierno, del Parti
do Socialista de Euskadi. Ya en 

PABLO LINDE, Madrid 
Las ventanas de buena parte de 
los 50.000 vecinos de los alrede
dores del vertedero de Zaldibar 
(Bizkaia) permanecen cerradas 
desde el viernes. El Gobierno vas
co recomendó no ventilar las vi
viendas, especialmente por las no
ches, y evitar hacer deporte al ai
re libre como medida de precau
ción por las sustancias tóxicas 
que comenzó a emitir la planta 
tras su derrumbe. Los expertos 
insisten en que las concentracio
nes no son preocupantes para la 
salud, pero las autoridades man
tienen las_ recomendaciones. 

¿Qué tóxicos se han emitido? 
Dioxinas y furanos, ambas perte
necientes a una familia de sustan
cias que se pueden generar por la 
combustión del cloro o materia
les que lo contienen, como puede 
ser el PVC. 

"Llega un momento 
en que no sabes 
qué creer", dice un 
residente de Ermua 

Los técnicos abogan 
por levantar 
el veto a consumir 
alimentos de la zona 

La inestabilidad 
del terreno impide 
la búsqueda 
de los empleados 

plena precampaña, los de Bildu, 
Podemos y el PP del Ayuntamien
to de Ermua les acompañaron. 
"Primero dijeron que todo bien, 
luego que había partículas tóxi
cas y ahora que aunque hay par
tículas no hay nada peligroso. ¿ Y 
mañana qué?", critica este veci
no. El alcalde de la localidad, el 
socialista Juan Carlos Abascal, vi
ve en ese mismo barrio: no se de
jó ver en la manifestación y ase
guró a varios medios que él vive · 
"sin miedo". 

A pesar de los nuevos infor
mes medioambientales, la preo
cupación persiste. Varios restau
rantes y residencias cercanas 
confirman que están recibiendo 
cancelaciones para los Carnava
les de Eibar. Los Ayuntamientos 

de Eibar y Ermua decidieron 
ayer suspender las actividades 
previstas para mañana con ese 
motivo. Los consejos que se tras
ladaron a la población en un pri
mer momento, y las informacio
nes que apuntaban a que en el 
vertedero había lindano, un pesti
cida altamente tóxico, convirtie
ron los pueblos del entorno de 
Zaldibar -Eibar, Ermua, Malla
bia o Abadiño- en pueblos casi 
fantasmales. Las autoridades des
cartaron después la existencia de 
lindano. Pero había amianto. 

Los caseríos cercanos a la la
dera que colapsó recibieron <lepó-
sitos de agua ante la posibilidad 
de que se produjeran filtraciones 
en la red de abastecimiento. Y la 
estabilización del terreno no está 
del todo asegurada. Ese es otro 
drama: está retrasando la búsque
da y rescate de los cuerpos de los 
trabajadores, Joaquín Beltran y 
Alberto Sololuze. 

"Las mediciones posteriores 
de agua en la presa de Aizola, que 
es la que utilizamos para el con
sumo, están perfectamente bien, 

. no hay problemas", corroboran 
fuentes de la Alcaldía de Ermua. 
Pero después del susto y de los 
riesgos existentes, ese miedo no 
se va a esfumar tan fácilmente. 
"Como para no estar preocupa
dos", aseguraba Sabela Fonseca 
en uno de los bares cercanos al 
Ayuntamiento de Ermua. Los pri
meros días, tras el hundimiento 
de la ladera, los establecimientos 
de la zona dejaron de servir "un 
montón de comidas". "Al princi
pio nos asustamos; ahora ya sal
go a correr todos los días. Eso sí, 
no me encuentro con nadie", 
explica. 

Sin embargo, trás unos minu
tos en la zona cero se queda un 
regusto metálico en la garganta. 

El Gobierno vasco mantiene la 
recomendación de cerrar ventanas 
pese al escaso peligro de toxicidad 

Sin riesgo para 
la salud salvo que la 

. . ; . 

expos1c1on · pers1�ta -
¿cómo se han producido las 
emisiones? La fermentación de 
la materia orgánica del vertedero 
produce metano, que es inflama
ble. Según Julen Rekondo, técni
co asesor ambiental, este tipo de 
residuos no debería estar presen
te en un vertedero industrial co
mo el de Zaldibar. 

¿cuáles son los niveles regis
trados? La concentración habi
tual de estas sustancias en el ai
re es de entre 10 y 50 fentogra
mos (una millonésima parte de 
un gramo) por metro cúbico. La 
medición en los alrededores del 
vertedero era entre 40 y 50 ve
ces mayor. Sin embargo, en opi-

Y hay personas que dicen tener 
más dolores de cabeza de lo habi
tual. El centro de salud de Er
mua, desde el que se ve la ladera 
colapsada y todavía se aprecia 
una fina columna de humo, no 
ha registrado ningún incremento 
de patologías respiratorias ni de 
consultas relacionadas con el ver
tedero. Y eso que en el mostrador 
de la entrada hay un dispensador 
de mascarillas. "Están ahí para el 
brote de gripe", especifican. 

Desde el segundo piso del cen
tro de salud "antes se veía como 
una especie de volcán", explican 
fuentes del personal sanitario; 
"ahora es solo un hilo de humo". 
Su formación sanitaria les lleva a 
creer los informes medioambien
tales sobre la calidad del aire y 

nión de Begoña Jiménez, investi
gadora del CSIC, siguen siendo 
proporciones "muy bajas" y no 
deberían ser preocupantes para 
la ciudadanía. 

¿A qué niveles son peligro
sos? La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) no establece 
niveles seguros en aire, puesto 
que la inhalación de estas sustan
cias es mínima: supone entre el 
1 % y el 2% de lo que llega al orga
nismo a través de alimentos. Ji
ménez explica que podrían preo
cupar proporciones mucho más 
altas o que estas se prolongasen 
en el aire durante mucho tiem
po, algo altamente improbable. 

¿cuánto tiempo estarán pre
sentes las sustancias en la at
mó.sfera? Jiménez asegura que 
las muestras que se han analiza
do son del 10 de febrero, por lo 
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del agua, pero, como el resto de 
los ciudadanos de la zona advier
ten de que "en una época tam
bién se quitaba importancia a la 
exposición al amianto". Los técni
cos en Seguridad Alimentaria 
que están sobre el terreno tienen 
previsto recomendar levantar la 
prohibición de consumir produc
tos alimentarios de la zona del 
vertedero: los 90 parámetros del 
suelo recogidos en los caseríos 
próximos han dado cifras "muy 
por debajo" de los niveles de inci
dencia. Creen además que, si el 
suelo no está afectado, es espera
ble que los productos tampoco lo 
estén, aunque prefieren esperar 
a los resultados de los análisis 
realizados a productos y pastos. 
· Pero si no hay una crisis

que es previsible que en la actua
lidad ya sean menores, teniendo 
en cuenta que los incendios han 
remitido. Además, cuanto más le
jos del vertedero, más diluidas 
están, así que las sustancias tóxi
cas que respiran los vecinos de 
la zona son con toda probabili
dad mucho más bajas que las 
qµe se midíeron. Pero los exper
tos no pueden determinar cuán
to durarán estos niveles más ele
vados de lo normal. · 

¿Qué efectos tienen estas sus
tancias en la salud? Niveles 
muy altos (mucho más que los 
medidos) a corto plazo pueden 
provocar lesiones en la piel, se
gún la OMS. Si se produjera una 
exposición ambiental prolonga
da podría causar un rango de do
lencias que incluye afecciones al 
sistema inmunitario, efectos so
bre el desarrollo neurológico, en 

• 
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medioambiental ode salud publi
ca -eso estâ aun por ver- , si hay 
una crisis politica en ciemes, y 
con las elecciones autonômicas 
convocadas. El lehendakari, 
Ifiigo Urkullu, pidiô ayer perdôn 
por los errores que baya podido 
cometer en la gestiôn y en la co
municacion del Gobiemo autono
mo, que ha incluido mensajes a 
veces improvisados y poco expli
cados que pudieron alimentar la 
preocupacion e incluso el miedo. 

Ajenos a una crisis que ya in
vestiga por presunto delito am
biental y laboral eljuzgado nume
ro 1 de Primera Instancia de Du
rango, un grupo de nifios juega 
en la parte trasera del centro de 
salud. Quienes no jugaron son 
los jugadores del Eibar y de la 

las hormonas tiroideas y en la 
funciôn reproductiva. Afecta
rian especialmente a fetos y neo
natos. Experimentos en anima
les también han mostrado efec
tos cancerigenos en una amplia 
variedad de tumores. 

lEs preocupante el amianto 
que habî'a en el vertedero? En 
el vertedero habia casi 10.000 to
neladas de amianto, una sustan
cia altamente cancerigena, por 
lo que los obreros que trabaja
ban en la z.ona tuvieron que to
mar medidas de proteccion espe
cial. Sin embargo, en las medicio
nes diarias del Gobiemo vasco 
no se han detectado fibras de es
te material, por lo que "no hay 
peligro para la salud", sostiene. 

lEstân contaminadas las 
aguas? Se han detectado nive
les mâs altos de lo normal de 

Restos humeantes del 
vertedero de Zaldibar, ayer. 

JAVIER HERNANDEZ 

Real Sociedad que tenian que ha
berse enfrentado el domingo en 
Ipurua, a unos minutos del foco 
contaminante, porque el partido 
se aplazo. 12 <lias después de la 
tragedia, el hilo de humo sigue 
saliendo de la parte alta del verte
dero. No se apaga. Pero lo que de 
veras va a costar apagar es el ma
lestar de los vecinos, que siguen 
sin enterrar a Joaquin y Alberto 
y que han descubierto que perma
necian absolutamente ajenos a 
los peligros de un vertedero teori
camente bajo control. 

amonio, pero "no en una canti
dad preocupante para la salud", 
subraya Rekondo. Las dioxinas y 
furanos son poco solubles en 
agua, asi que su llegada a los rios 
no es probable. 

lEs beneficiosa la lluvia? _Las 
precipitaciones ayudan a que se 
asienten.las particulas presentes 

· en el aire, asi que en ese sentido 
es positiva, pero dificulta los tra
bajos de las mâquinas y favorece 
los deslizamientos. 

lC6mo se produjo el derrum
be? Es algo que los técnicos es
tân estudiando. Rekondo explica 
que el vertedero funciona desde 
2011 y en nueve afios tenia acu
mulada la cantidad de residuos · 
prevista para casi 35. "Este rit
mo acelerado pudo provocar 
que no se asentasen y se produje
se el deslizamiento", afirma. 
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Urkullu se disculpa por su 
gestiOn de una crisis "inédita" 

JUAN NAVARRO, Vitoria 
La escena politica vasca ya nota la cercania de las 
elecciones del 5 de abril. El lehendakari, Iiiigo 
Urkullu, tuvo que defenderse ayer de las duras 
criticas de la oposiciôn por la gestiôn del derrum
be del vertedero de Zaldibar, donde siguen desapa-

recidos dos hombres desde el dia 6. Urkullu pidiô 
disculpas por los "errores" cometidos y alegô que 
la situaciôn es "inédita y de maxima compleji
dad". El PSOE, socio del PNV en el Gobiemo vasco, 
se quedô solo en su apoyo al lehendakari durante 
un tenso debate en el Parlamento. 

"Siento mucho los errores que he
mos podido cometer en este ope
rativo al responder a una cues
tiôn inédita y de mâxima comple
jidad", dijo Urkullu, que insistiô 
en que no tiene problema en asu
mir criticas y sostuvo que su equi
po de Gobiemo ha obrado con 
diligencia para intentar encon
trar a Alberto Sololuze y a Joa
quin Beltrân, victimas del alud. 
La oposiciôn le reprochô los vai
venes en las actuaciones de resca
te desde el primer dia, ante lo 
que el lehendakari se escudo en 
la urgencia de las primeras inter
venciones y la ausencia de infor
maciôn precisa. Los operarios de 
emergencias intervinieron en la 
zona sin saber que el vertedero 
contenia materiales con amian
to, una sustancia tôxica. 

El candidato del PNV apunto 
a la responsable de la escombre
ra, la empresa Verter Recycling 
2002. Se trata, dijo, de una "situa- · 
cion de emergencia en un âmbi
to que corresponde a una empre
sa privada". El portavoz del 

. . PSOE, José Antonià Pastor, con
sidero que las explicaciones de 
Urkullu dejan claro lo ocurrido 
y subrayo que no·se ha infravalo
rado la situacion tratando el ca
so como si se tratara de "hilillos" 
( en alusiôn a la crisis del petrole
ro Prestige en 2002 y la gestion 
que de aquella crisis hizo el PP). 

"Enorme inseguridad" 
El resto del arco parlamentario 
arremetio contra el lehendaka
ri acusândolo de soberbia y de 
falta de sensibilidad y credibili
dad. Maddalen Iriarte, portavoz 
de EH Bildu, pregunto qué gra
do de conocimiento tenian las 
autoridades sobre el vertedero 
y acusô al Ejecutivo de generar 
"una enorme inseguridad". 

Lander Martinez, portavoz 
de Elkarrekin Podemos, partido 
que avalo los ûltimos rresu
puestos del PNV, sostuvo que 
"el derrumbe de un vertedero 
no es imprevisible ni inevita
ble", y sefialo qlle la comarca 
"se siente desamparada". Alfon
so Alonso, lider del PP vasco, 
hablo de "estafa" a los ciudada
nos y acuso a Urkullu de "hacer
se la victima" con el caso. 

Los tres coincidieron en las 
consecuencias medioambienta
les que el desastre puede tener. 
El Gobiemo vasco recomienda a 
los vecinos de los municipios 
cercànos que no hagan ejercicio 
en el exterior y que intenten no 
ventilar sus casas. Las ultimas 
lluvias sobre Euskadi contribu
yen a desahogar el cielo, pero a 
su vez complican las interven
ciones en el vertedero porque 
elevan la inestabilidad de unos 
terrenos muy inseguros, como 
destacan los geologos que han 
monitorizado el deslizamiento. 

Urkullu, ayer en el Parlamento vasco. 1 L. R. 

Enfrentamiento 
con Vox en 
el Congreso 

El portavoz del PNV en el 
Congreso, Aitor Esteban, y la 
portavoz adjunta de Vox, 
Macarena Olona. se cruza
ron ayer duros reproches a 
propôsito del derrumbe del 
vertedero de Zaldibar. Du
rante su intervenciôn en un 
debate sobre otro asunto, 
Olona sugiri6 que si el Go
biemo vasco hubiera acepta
do la ayuda de la Unidad Mili
tar de Emergencias (UME) 
del Ejército podria haber 
salvado la vida de los dos 
trabajadores que estân desa
parecidos. El portavoz del 
PNV, Aitor Esteban, pidi6 am
paro a la Mesa ante esa acusa
cion "grave", que tild6 de 
"esperpento", y explic6 que · 
la ayuda se rechaz6 porque 
el problema en el rescate no 
era de falta de medios. 

Urkullujustifico su tardanza 
en verse con los familiares de · 
las victimas en que no tenia "in
formacion relevante" que apor
tarles hasta que se cito con ellos 
el dia 12, casi una semana des
pués del accidente. También hi
zo autocritica por si no supo 
trasladar a las familias "su pro
fundo pesar" por lo ocurrido, 
aunque matizô que en las reu
niones nunca le comunicaron 
que sintieran falta de empatia. 
El lehendakari recalco que la 
prioridad es rescatar a los traba
jadores, pero que la inestabili
dad del lugar ralentiza las accio
nes. Ayer se apagaron los incen
dios que provocô el derrumbe. 

El dirigente concluyo con 
una llamada a la unidad y censu
ro a quien tiene "prisa por debi
litar al adversario politico" a 
partir del suceso. Josu Egibar, 
portavoz del PNV en la Câmara, 
afirmô: "Se ha puesto de moda 
ser miserable en la politica 
mundial, pero no sabia que aqui 
también", en alusiôn a las duras 

· criticas de EH Bildu, lo que irri
to al partido abertzale. 
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''Los recursos se 
activan segtm nesa 

lainformaciOn 
Desde las 16.13 horas del dfa 6 se mantiene 
activo el operativo que trabaja en la zona 

J. Fernandez . 

BILBAO-"Nada de improvisaci6n". 
Asi de categ6rica contest6 Estefa
nia Beltran de Heredia a las hip6-
tesis lanzadas en los ultimos dias 
sobre la respuesta desplegada por 
la Direcci6n de Emergencias y la 
Ertzaintza para atender el alud del 
vertedero de Zaldibar que mantie
ne sepultado a dos personas. Se 
hizo, a tenor de los datos facilita
dos ayer, en cuanto se tuvo cono
cimiento del mismo: a las 16.13 
horas del jueves 6 de febrero. 

Ese primer mensaje hablaba de 
"lengua de materiales" en la AP-8 
y que algun vehiculo podria haber 
quedado atrapado. Se movilizaron 
técnicos de Emergencias, unidades 
de Trâfico y Policias. La siguiente 
comunicaci6n decia que seis tra
bajadores estaban desaparecidos 
y se pidi6 el apoyo del helic6ptero 
de montafia y de la secci6n canina 
Las peores sospechas llegaron lue
go cuando los teléfonos de dos de 
ellos daban sefial pero no respues- . 
ta. Para enton:ces ya se habla cons
tituido la Mesa de Crisis con pre
sencia de la propia consejera 

Los recursos moyilizados dieron 
inicio a la busqueda en superficie 
con el apoyo de drones equipados 
con camaras térmicas. "Y nadie 
--€nfatiz6 Beltran de Heredia- men
ciona la presencia de amianto a los 
servicios de Emergencia" durante 
esas primeras horas. No fue hasta 
medianoche cuando un empleado 
lo revel6. El protocolo para esos 
casos fue activado y unas 150 per
sonas y sus ropas fueron debida
mente higienizadas, as1 como unos 
sesenta vehiculos y el helic6ptero. 
"Se activan los recursos y las tacti
cas segun se recibe la informaci6n. 
Puede ser cosa de dos o tres minu-

tos, pero de improvisaci6n nada. 
Todo en Emergencias esta proto
colarizado", zanj6 la consejera. • 

El punto mas desdichado del ope
rativo --€1 Gobierno espafiol facili
t6 imagenes de satélite de la zona
ocurri6 el dia 8 cuando la lluvia 
oblig6 a suspender la busqueda. 
"Corno hemos trasladado a las 
familias, las dificultades generadas 
por la extrema inestabilidad del 
terreno han hecho necesarias 
medidas complejas que nos con
duzcan con la seguridad necesaria 
y la maxima celeridad posible bas
ta la zona donde mas probabilida
des hay de encontrar los cuerpos 
de Alberto y Joaquin", manifest6 
Beltran de Heredia. • 

"Fue una decisi6n dificil 
suspender la busqueda 
por la lluvia, pero las 
advertencias eran mas 
preocupantes" 

"En las primeras 
comunicaciones de 
trabajadores y equipos 
nadie habl6 de la 
presencia de amianto" 

ESTEFANIA B. DE HEREDIA 
Consejera de Seguridad 
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Los frentes mas importantes del incendio declarado en el vertedero de· Zaldibar tras el derrumbe quedaron 

. Verter Recycling es 
"responsable plenà' de la 
estabilidad del vertedero 

Arriola desvela que la entrada de residuos se habfa duplicado en los (Jltimos alios . 

J. Fernandez 

BILBAO - Confirm6 ayer el conseje
ro de Medio Ambiente, Ifiaki Arrio
la, que el desplome de una pared del 
vertedero despert6 un problema 
latente en Euskadi: la gestion de los 
residuos industriales en un territo
rio pequefio y con una capacidad 
limitada de tratamiento de los mis
mos. El de Zaldibar es uno mas de la 
red formada por quince instalacio
nes que segun los ultimos datos, ges~ 
tionan 2,2 millones de toneladas de 
residuos: un 26% son de la industria 
siderometalurgica y papelera; un 
23%, urbanos y de construcci6n; un 
22%, rechazos del tratamiento de 
residuos, y un 29%, de distintos tipos. 

La fotografia del vertedero colap
sado no difiere mucho de esa mas 
general. Eso si, tal y como ilustr6 el 
consejero, la entrada de residuos de 
construcci6n con fibrocemento --que 
tienen amianto- tuvo un crecimien
to constante desde las 337 toneladas 
de 2012 a las 4.253 toneladas de 2019. 
"En total 16.148 toneladas, lo que 
representa el 0,57% del total de los 
residuos depositados en el vertede
ro", detall6 el consejero. 

El vertedero era llenado a un ritmo 
mayor . del previsto inicialmente 
pero, tal y como puntualiz6 Arriola, 
no hay un limite legal para ello. Todo 
"depende de un correcto Plan de 
Explotaci6n y cumplimiento de la 
Autoridad Ambiental Integrada, que 
hace plenamente responsable a la 
propiedad de la seguridad y estabi
lidad del vertedero". La vida util pre
vista para el vertedero era de 35 
afios, pero con la frenéclca actividad 
de los ultinios afios-185.022 tonela- · 
das en 2012, 379.689 en 2017, mien
tras que en 2018 y 2019 sobrepas6 las 
500.000- "le podian quedar un 
maximo de dos o tres afios, hasta 
2022", valor6 el consejero. 

Arriola también profundiz6 en el 
hist6rico de la empresa Verter Recy-

"En absoluto habia 
indicio alguno que hiciera 
pensar en problemas de 
estabilidad" 

INAKI ARRIOLA 
Consejero de Medio Ambiente 

ding, titular del vertedero. Y lo hizo 
repasando las inspecciones a las que 
han sido sometidas las instalaciones 
desde su apertura. En total, siete ins
pecciones: la previa a la concesi6n 
de efectividad en 2011; inspecciones 
de seguimiento en 2013, 2014, 2017 y 
2019, y, ademas, dos visitas enmar
cadas en planes especificos de con
trol, en 2014 y 2016. 

Las ultimas tuvieron lugar los dias 
10 de junio y 10 de julio de 2019 y se 
saldaron con 23 "desviaciones, nin
guna de gravedad" y, en palabras de 
Arriola, "ninguna vinculada con la 
estabilidad del vertedero". "Si se 
hubiese encontrado algun indicio, 
se habria recogido en el act~ y se 
habrian tomado las medidas ade
cuadas con la urgencia debida", zan
j6. El estudio de estabilidad firmado 
por la empresa Lurtek, elaborado en 
mayo de 2019, manifiesta en sus con
clusiones que "el vertedero es esta
ble con la configuraci6n actual". En 
todo caso, los 23 incumplimieiltos 
motivaron un expediente sanciona
dor que Arriola firmara "en los pr6-
ximos dias" y, segun avanz6, se le 
abrira otro por el derrumbe ocurri
do el dia 6. • 
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ayer extinguidos. Foto: Javi Colmenero 

Seguimiento 
de exposiciôn 

alamianto 
BILBAO - La consejera de Trabajo y 
Justicia, Maria Jesus San José, infor
m6 ayer del seguimiento que se hara 
al personal que pudo estar expuesto 
a amianto en la busqueda de los dos 
trabajadores desaparecidos. Se han 
fijado dos grupos para "identificar Ios 
riesgos". Quienes realizaron la labor 
de picar en la zona alta se ubicarân 
en un primer grupo y el resto, en el 
segundo. De este, si los trabajadores 
presentan alguna patologia pulmo
nar o son fumadores, seran deriva
dos al primero. A esto se sumaran 
charlas explicativas a todo el perso
na!. Durante su intervenci6n San José 
indic6 que fué a medianoche cuan
do los trabajadores explicaron qiie 
esos residuos se habrian desplazado 
ladera abajo. En este sentido, la con
sejera subray6 que la ley es clara y 
que el personal de estas instalaciones . 
"en ningun momento debe estar en 
contacto con amianto". Para el tras
lado de estos residuos existen empre
sas especializadas. San José puntua
liz6 que "no habia denuncias previas" 
sobre el particular. -J. Femandez 

"La actuaciôn de las 
instituciones implicadas 
esta siendo correcta ante 
un suceso desgraciado" 

MARiA JESUS SAN JOSÉ 
Consejera de Trabajo y Justicia 

''Entiendo la 
inquietud,_pe~, 
no es una alerta 

A final de semana se conoceran los resultados 
de nuevas mediciones de dioxinas y furanos 

J. Fernandez 

BILBAO- Con un discurso pegado 
a la realidad, la consejera de 
Salud, Nekane Murga, volvi6 a 
desgranar los asuntos vinculados 
a la salud publica que mas han 
sido cuestionados los ultimos 
dias, Y lo hizo con tono tranqui
lizador. Después de los sobresal
tos informativos que han agitado 
la vida diaria de miles de perso
nas en las localidades de Zaldibar, 
Ermua y Eibar, prin.cipalmente, 
los llamamientos a la calma se 
redoblan. Antes de que finalice la 
semana, llegarân a los despachos 
del Departarnento las correspon
dientes notificaciones del Centro 
Superior de Investigaciones Cien
tificas con las mediciones de las 
muestras de aire tomadas en la 
zonacero. 

El resultado de las mismas dira 
si los niveles de dioxinas y de fura
nos ha disminuido desde el pasa
do dia 9, pico del incendio en la 
escombrera. No obstante, lacon
sejera insisti6 en que una exposi
ci6n corta no supone un riesgo 
pa:ra la salud. Con todo, desde el 
derrumbe se han valorado mas 
de 200 sustancias en el aire, algu
nas con muestras tomadas una o 
varias veces por dia y "otras cap
tadas de continuo durante perio
dos de tiempo". Los controles 
empezaron a hacerse el dia 8 y 
desde entonces "se mantienen a 
diario de manera ininterrumpi
da, obteniéndose datos en para
metros de normalidad". 

Por ejemplo, el dia 10 ya se tuvo 
la confirmaci6n de la ausencia de 
fibras de amianto "y también que 
no habia lindano y asi se han 
mantenido en los sucesivos ana
lisis realizados". Sin embargo, los 
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equipos técnicos no bajan la guar
dia y, segun sostuvo Murga, los 
anâlisis de sustancias con riesgo 
en el aire se mantendrân "mien
tras se mantengan las condicio
nes de riesgo". De hecho, a la esta
ci6n de Ermua se ha sumado otra 
unidad en Ermua y otro labora
torio m6vil en Eitzaga. 

Con este escenario, la consejera 
dijo entender y comprender "las 
dudas de los vecinos" y "su inquie
tud". "Sabemos mejor que nadie 
que con la salud no se juega y les 
puedo garantizar que hemos 
actuado y seguiremos actuando 
desde la responsabilidad, con 
rigurosidad y con transparencia", 
concluy6 Murga. • 

"Sabemos mejor que 
nadie que con la salud 
no se juega; actuamos 
con rigurosidad y · 
transparencia" 

"Se mantendran las 
mediciones a diario 
mientrasse 
mantengan las 
condiciones de riesgo" 

NEKANE MURGA 
Consejera de Salud 

SwanSea 
Centro Médico Capilar 
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DERRUivlBE DEL VERTEDERO ~ 

GUiA DE LECTURA RAPIDA 
TRANSPARENCIA 

30 
Las acusaciones de opacidad y de 
"construir verdades oficiales''. corne 
estes dias han dicho EH Bildu o el PP, 
fueron respondidas con un date: no 
habian pasado ni treinta horas desde 
el colapso del vertedero cuando des
de el Gobierno vasco se ofrecfan 
publicamente todos los expedientes 
referidos a la empresa. Unas informa
ciones que, sin embargo, "han servido 
para que algunos empezaran a enre
dar por encima de las cuestiones de 
seguridad", denunci6 el socialista 
José Antonio Pastor.Las inquietudes 
de la ciudadania "han sido acrecenta
das por medias informaciones, la acu
mulaci6n de dates que poco tenian 
que ver con lo ocurrido y con alarrnas 
infladas deliberadamente", zanj6. 

13 
El aluvi6n de criticas, reproches y 
acusaciones tras la tragedia apadri
nadas por sindicatos y partidos 

· denunciando la gestion del vertedero 
de Zaldibar, la presencia de materia
les t6xicos y cuestionando la volun
tad del Gobierno contrasta sin 
embargo con la actividad parlamen
taria sobre este asunto. Desde 2007, 
fecha en que se concedi6 la Autoriza

. ci6n Ambiental lntegrada al proyecto, 
ni una sola pregunta sobre este asun
to en sede parlamentaria. 

1·1:0!&%) 

720 
Desde el dia 10 esta confirmada la 
ausencia de fibras de amiante y tam
bién que no hay lindano, como se 
habia dicho en algunos foros. Eso si, 
la detecci6n de 720 femtogramos 
[milbillonésima parte del gramo] en 
un metro cubico, fue empleada para 
justificar una alarma social. 

InfoQiibao 

OBRETAKO ETA HIRI PLANGINTZAKO 
SAILAREN IRAGARKIA 

l#d•i;Jl·t}I 

50 
El técnico de intervenci6n que lleg6 
en primer lugar al acceso del vertede
ro registré que habia un cartel que 
senalaba 'Vertedero de residuos no 
peligrosos' por loque "en las primeras 
horas el operativo de busqueda no 
tuvo conocimiento" de que también 
estaba autorizado para almacenar 
amiante. La advertencia lleg6 casi a 
medianoche por boca de un trabaja
dor. Los equipos de seguridad empe- · 
zaron a usarse "el mismo viernes" y 
<lesde esa jornada esta presente en el 
lugar una empresa especializada en 
tratamiento de materiales con amian
te. Se. acord6 que las medidas pre
ventivas se aplitaran a todo el perso
na! en un radio de 50 metros del des
prendimiento. Y entre las medidas 
adoptadas, una que por desconoci
miento fue denunciada publicamente: 
almacenar en boisas plasticas la ropa 
empleada para su posterior limpieza 
por parte de una empresa especiali
zada, precintar el material y los vehi
culos de rescate. "La concentraci6n 
de amiante en los vehfculos -descri
bi6 Beltran de Heredia- estaba muy 
por debajo de los limites". 

TIEMPO Y ESPACIO 

J,. a las 1"13 del pasado dia 6 
salt6 la senal de alarma en Lehenda
karitza, los equipos de emergencias y 
los cargos con responsabilidad -vas
cos, forales y locales- han estado al 
tanto de todo cuanto ocurria en el 
vertedero. En aigu nos casos de forma 
publica y en otros con discreci6n. Pri
mero se actu6 de forma urgente en la 
busqueda de los dos trabajadores. 
Luego, la prioridad fue la seguridad 
de quienes trabajan en el rescate. A 
continuaci6n se atendi6 la urgencia 
ambiental. Y la ultima fase que ha 
atravesado este operativo ha sido la 
de investigaci6n. Cuatro actuaciones 
solapadas en el tiempo y sobre el 
terreno con los responsables directes. 

UDALA • AYUNTAMIENTO 

ANUNCIO DEL AREA DE OBRAS Y 
PLANIFICACIÔN URBANA 

Bilboko Gobemu Batzordeak, 2020ko otsailaren 12ko· La Junta de Gobierno de la Villa de Bilbao, mediante 
Erabakiaren bidez. honako hau onartu du: acuerdo de fecha 12 de febrero de 2020, ha aprobado 

Et xebizitza-eraikinetako egiturazko elementuak 
konpontzeko diru-laguntzetarako 2020ko deialdia 
(Esp.: 2020-000028). 

Deialdi hori Diru-laguntzen Datu Base Nazionalean 
argitaratuko da eta BAOn haren laburpen bat. Eskuragarri · 
egongo da web orri honetan: www.bilbao.eus / Obretako 
eta Hiri Plangintzako Saila. 

lo siguiente: 
La Convocatoria de subvenciones a conceder 
durante el alio 2020 en materia de ejecuci6n de obras 
de reparaci6n de elementos estructurales asociados 
a edrticios residenciales (Expte.:2020-000028). 

La presente convocatoria se publica en la Base de Datos 
Nacional de Subvenciones, un extracto de la misma en el 
BOB y se· eocuentra disponible en la pàgina web: www. 
bilbao.eus / Area de Obras y Planificaci6n Urbana. 

www.bilbao.eus 
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Ganadores del certamen de tostadas del afio pasado. Foto: c. Zdtate 

Barrika diseiia un 
dulce Carnaval con el 
concurso detostadas 

El lunes 24 se celebrarâ la XII ediciôn del tradicional 
_ certamen que acoge a un gran numero de participantes 

BARRIKA - Barrika se prepara para 
disfrutar de los carnavales que se 
celebrarân el sabado. Los vecinos 
podrân disfrutar de diversas acti
vidades por la tarde, a partir de las· 
17 .30 boras, en el aula Ander Deu
na Aretoa de Goierri. En concreto, 
habra un taller de maquillaje y 
caracterizaci6n que sera el encar
gado de dar paso al concurso de 
disfraces con diferentes prèmios 
por categorias, todo ello animado 
con un DJ y su diskofesta, ademas 
de una chocolatada. Pero, sin duda, 
uno de los eventos mas tradiciona
les es el concurso de tostadas. Sera 
el lunes 24 cuando se celebre la XII 
edici6n. Los participantes deberân 
presentar una docena de tostadas 
de pan de barra con o sin corteza, 
de molde o brioche en la planta 
baja del consistorio a partir de las 
18.30 boras. "Es una actividad tra
dicional y muy arraigada dentro 

/"'-;,. de la agenda cultural de nues-
~ ·(''•,\

1
'
1
': . tro municipio, donde no sola-

~ ~ ,,,~~- 11 ,,v'" mente se premia a las tres 
v (' \ l\s· lb-<; '" • b d • d 

, , :'"~ t '1- 1, 1.~•""t'' ,.,,:,>" meJor~s an eJas ~- tos-
. (; ~ 'lio· ~.,. '~ tadas, smo que tamb1en es 

!~ ~- .r~~; 1".'''~ ,, ,,.,, . un punto de encuentro para 
J \i ~:\.~_; . . los barrikoztarras y las perso-

,'{Ja' 1 «~ nas de la comarca'', sefiala la con-
1 ëç.'•· ,, · cejala de Cultura y Fiestas del 

Ayuntamiento dè Barrika, Itziar 
Unibaso. Ademas; Unibaso desta
ca que "el concurso se convierte en 
una fiesta después de la valoraci6n 
del jurado, ya que se ofrece una 
degustaci6n de todas las bandejas 
presentadas". 

Tras la presentaci6n, el jurado 
popular iniciara la degustaci6n 
sobre las 19.00 boras para selec
cionar a los ganadores. Los pre
mios, como suele ser habitua,!, con-

sistirân en bonos de 200, 150 y 100 
euros para disfrutar en cualquier 
restaurante del municipio. Una vez 
finalizado el concurso, las tostadas 
presentadas serân degustadas por 
los asistentes. Las personas inte
resadas en participar, deberân ins
cribirse en la biblioteca municipal 
municipal antes de las 19.45 boras 
del viernes. Previamente, el domin
go 23 habra un taller infantil de 
tostadas dirigido a los mas peque

-fios de 12.00 a 13.00 boras en Ander 
Deuna Aretoa ---Goierri-. Los nifios 
y nifias interesados en realizar el_ 
taller deberân inscribirse antes del 
jueves 20 de febrero en la bibliote-· 
ca municipal; y en caso de superar 
el numero de plazas tendran pre
fer:encia los empadronados en 
Barrika. - C. Zarate 

PROGRAMACION 

• El sâbado. Este sabado, dia 
22, tendra lugar un taller de 
maquillaje y caracterizaci6n, 
ademas de concurso de disfra
ces, discofesta con DJ y choco
latada. 
• El domlngo. El domingo 23 
habra un taller infantil de tosta
das dirigido a los mas peque
fios de 12.00 a 13.00 haras en 
Ander Deuna Aretoa -Goierri)
Las personas interesadas en 
realizar el taller deberan inscri
birse antes de mafiana jueves 
en la biblioteca municipal. En 
caso de superar el numero de 
plazas tendran preferencia los 
empadronados en Barrika. 

Deia - Miércoles, 19 de febrero de 2020 

Las protestas en la 
carreteraN-634. 

pierden fuelle 
Los vecinos de San Antonio se apartan de las 

movilizaciones tras conocer las obras de mejora 

Oihane Buruaga 

AMOREBIET~·ETXANO - Algunos 
vecinos y usuarios de la N-634 vol
vieron a cortar en la tarde de ayer 
la carretera a su paso por el barrio 
de San Antonio para protestar nue
vamente por la situaci6n y la afluen
cia de trâfico por la que circulan dia
riamente unos 24.000 vehiculos. En 
esta ocasi6n, la movilizaci6n con
vocada por la Plataforma AP-8 Pea
jerik EZ, no cont6 con la presencia 
de la mayoria de los vecinos del cita
do barrio, al conocerse el proyecto 
de renovaci6n que se acometeran 
en otofio. Y es que el pasado 31 de 

enero el Ayuntamiento de la locali
dad dio a conocer el Ïmevo proyec
to de la Diputaci6n Forai de Bizkaia 
para continuar mejorando la segu
ridad de la transitada carretera con 
una serie de obras y mejoras que 
van a garantizar la seguridad de los 
vecinos. 

Tras este anuncio, la mayoria de 
los residentes en San Antonio han 
optado por desvincularse de las pro- -
testas, asegurando que han logrado 
cumplir su objetivo. "Tras_ las reu
niones llevadas a cabo tanto con el 
Ayuntamiento como con la Diputa
ci6n hemos logrado lo que estâba
mos reclamando y aunqüe estemos 

Vecinos y usuarios de la N-634, en una imagen de archivo durante una 

Ahadifi.o esperar reabrir 
las piscinas deAstola en 
los proximos 15 dias 

ABADINO - El Ayuntamiento confir
m6 ayer que en breve comenzarân 
las obras de reparaci6n de la parte 
de la cubierta de las piscinas de Asto
la afectada por el viento del domin
go. Desde el èonsistorio apuntaron 
que aprovecharan este cierre para 
realizar las labores de mantenimien
to del recinto y con ello, evitar que 
las piscinas, vuelvan a cerrar sus 
puertas en Semana Santa, en las 
tareas habituales que realizan en 
esta instalaci6n en estas fechas. Asi
mismo, se estima que las obras de 
reparaci6n y mantenimiento duren 
aproximadamente 15 dias. - o. B. 

Ermua abre el plazo 
para solicitar las Ayudas 
de EmergenciaSocial 

ERMUA- El Ayuntamiento de Ermua 
ha abierto esta semana el plazo para 
poder solicitarfas Ayudas de Emer
gencia Social (AES). La convocato
ria abierta a toda la ciudadania, tie
ne como objetivo combatir tanto la 
pobreza energética de las personas 
mayores como la pobreza infantil, 
entre otros. Para hàblar de estas 
prestaciones de caracter econ6mi
co, se ha organizado una sesi6n 
infortnativa el pr6ximo dia 27, jue
ves, en Lobiano Kultur Gunea para 
poder explicar con mas detalle el 
objeto, los requisitos y los concep
tos de estas ayudas. - o. B. 
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La selecci6n de grupos 
· para el Jazzez Blai comienza 
la semana que viene 
Los conciertos seran 
en el Gaztetxe debarra 

ANDER SALEGI 

DEBA. Tras la exitosa edici6n del 
verano pasado, el festival Jazzez 
Blai vuelve con una innovadora 
propuesta que empapara de jazz 
la temporada de invierno de Deba, 
Banden Lehia. En este concurso 
participaran cinco bandas selec
cionadas por un jurado experto, 
que actuaran en el Gaztetxe de 
Deba en dos sesiones (28 de fe
brero y 21 de marzo) y de estas 
bandas participantes, tres ten
dran el premio de tocar en la edi
ci6n veraniega del festival. Dos 
de las bandas seleccionadas se
ran elegidas por el jurado y la ul
tima mediante voto popular (rea
lizado en las actuaciones). 

Con este nuevo forinato no se 
pretende impulsar la competiti
vidad entre grupos, sinoque se 
quiere dar la oportunidad de ofre
cer conciertos fuera del circuito 
veraniego a bandas de todos los 
niveles ademas de acercar a los 
oidos de barras la cultura Jazz. 

En la sesi6n del dia 28, vier
ries, a las 20.00 horas actuara No 
Land Trio, un grupo que sutge en 
2017 y que esta formado por tres 
estudiantes de Musikene. En 2019 
graban su primer proyecto, titu
lado NoLand. La musica que ofre
cen es Jazz contemporaneo tru
fado de referencias clasicas, fla
mencas o poperas. El trio esta 
compuesto por Aitor Bravo (ba
teria), Jorge Fernandez (piano) y 
Juanma Dominguez (contraba-

Uno de Los conciertos ceLebrados en La pasada edici6n. ANDER sALEGI 

jo). Tras este concierto, y con uh 
descanso con merienda, a las 
22.00 actuara.Angel Ferreira Trio, 
un grupo que surge tras el paso 
de sus integrantes por el Conser
vatorio Superior de A Corufi.a, 
siendo sus miembros compafie
ros de promoci6Îl y con inquie
tudes artisticas muy similares. 
Su musica es una mezcla de re
visiones de standards de jazz con 
composiciones propias. El trio 
esta compuesto por Angel Ferrei
ra (guitarra), Javier L. Pallarés 
(bajo eléctrico) y Javier Rebore-
da (bateria). · 

A las 23.15 le tocara el turno a 
Irati Bilbao Quintet, grupo que . 
nace en Musikene hace aproxi
madamente tres afi.os. Con la tra
dici6n como base, es un grupo 

que quiere acercarse a las nue
vas corrientes del jazz, utilizan
do una instrumentaci6n eléctri
ca, su repertorio abarca varias 
estilos. A pesar de ser un proyec
to persona! de una cantante, con 
temas originales y otros arreglos, 
hay una intenci6n de aunar el jazz 
instrumental con el vocal, ya que 
se ha puesî:o letra a varias temas 
instrumentales de artistas como 
Brian Blade o Christian McBride. 
El grupo esta compuesto por Ira
ti Bilbao (voz), Jorge Fernandez 
(piano), Eva Alcaide (guitarra), 
Carlos MontuB(bajo) y Aitor Bra
vo (Qateria). 

La segunda sesi6n se celebra
ra el 21 de marzo y mas adelan
te se transmitira toda la informa
ci6n correspondiente a ese dia. 

Bihar, 2·02oko aurrekontu proposamena 
-aztertzeko batzar irekia egingo da ltziarren 

Proposamena . 
eztabaidatu eta 
ekarpenak egiteko 
txanda izango dute 
herritarrek bertan 

A.S. 

DEBA. 2020ko aurrekontuak 
onartzeko bidean da Debako Uda
la, eta horrekin batera onartuko 
dira Itziarko Auzo Udalaren au
rrekontuak, azken lau urteetan 
egin bezala. Izan ere Debako Uda
laren aurrekontu orokorrarèki
ko portzentaian finkatzen dira 
ltziarko Auzo Udalaren aurrekon-

tuak, 3/2015 Foru Dekretuak eza
rria duen formularen bidez. Hain
bestean legealdi berriko lehenen
go aurrekontuak ditu hauek 
Itziarko Auzo Udalak. 

Entitate txikia sortu zenetik ga
tazka iturri suertatu izan da ur
teroko aurrekontuaren negozia
keta, ezarritako formularekiko 
aide ezberdinek izan ditùzten in-· 
terpretazio kontrajarriak tarteko. 
Hala ere, urtetik urtera aurrera
pausoak eman dira, eta baretuz 
doaz desadostasunak. Aurtengo 
aurrekontuen proposamena aur
keztu, egoera aztertu eta herri
tarren ekarpenak jasotzea du hel
buru biharko batzarrak. Arantza 

Egafia auzo alkateak eta Gilen 
Garcia Debako alkateak emango 
dituzie azalpenak bertan.'Ondo
ren, proposamena eztabaidatu 
eta ekarpenak egitekü txanda 
izango dute herritarrek. 

Itziarko Azuo Udalak batzar 
honen garrantzia azpimarrtu 
nahi du, «gai garrantzitsuak dire
nean, erabakigunea irekia· eta 
partekatua izan dadin eta egin 
beharreko bidea guztion artean 
uler dezagun», azken ur.teetan 
ere horrela egin dela gogora eka
rri du, bestalde. Batzarra Buru
gorri eraikinean egingo da 
gaueko 21:00etan, eta herritar 
oro dago deituta bertara. 

1 BAJO DE.BA 1 21 

ONDARROA 

La flota pesquera iniciara 
la campafia de verdel 
con una cuota superior 

A.E. 

ONDARROA. La flota pesquera 
que descarga en Ondarroa, com
puesta por embarcaciones de 
diferentes Comunidades Aut6-
nomas del Norte, comenzarâ las 
descargas de especies, para la 
pr6xima semana. 

En principio, un barco ha zar
pado a la mar para comprobar 
si se podian afrontar capturas. 
En el caso de Ondarroa, esta 
côstera y la pr6xima va a estar 
condicionada por la reforma del 
puèrto, con lo que espera que 
«puedan llevar a cabo la comer
cializaci6n de especies en la 
lonja de la Cofradia». Por otro 
lado, la unica satisfacci6n con 
la que cuenta es el aumento de 
la cuota pesquera, cifrada en 
un 41 % la cuota de caballa en 
el Cantabrico de cara a la cos
tera de 2020. 

Este hecho es el que ha ani
mado a iniciar las faenas para 
la pr6xima semana, con la lle
gada también del grueso de la 
flota gallega que utiliza Onda
rroa para la descarga de espe
cies. Para las cofradias vascas 

ERMUA 

de bajura, en especial para la 
flota artesanal que opera en los 
puertos de Bermeo, Ondarroa y 
Lekeitio «la cuota sigue siendo 
baja, pero al menos se vuelve a 
los indices de hace dos afi.os, 
aunque siempre hemos dicho 
que la mar esta llena de esta es
pecie». Igualmente, para el dia 
1 de marzo, se procedera a la 
apertura oficial de -la anchoa. 

Escuela de Adultos 
La escuela de Adultos, ubicada 

. en el antiguo Ayuntamiento de 
Ondarroa, ha organizado para 
man.ana jueves, dia 20, una 
asamblea informativa para dar 
a conocer su ofer~a y funciona
miehto. La asamblea sera a las 
10.30 horas y la de la tarde, a 
las 17.30. «Se trata de-dar a co
nocer el centra de Adultos de 
Ondarroa a nivel local». En la 
asamblea se explicara, breve
mente, cual es la oferta educa
tiva del centra de Adultos de On
darroa, a la qu~ estan invitados 
los alumnos actuales y futuros. 
Para resolver cualquier duda se 
ha habi!itado un teléfono de la 
direcci6n: 946270025. 

Marcha por las mujere$ 
el prôximo 8 de marzo 

K. ITURRIAGAGOITIA 

HRMUA. El area municipal de 
Igualdad de Oportunidades ha 
orgahizado una gran marcha 
por las mujeres que se celebra
ra el domingo 8 de marzo, dia 
Internacional de la Mujer. 

La marcha, cuyo recorrido 
tendra una longitud de 3,4 ki-
16metros, adoptarâ el formato 
seguido en la Korrika y mujeres 
de los distintos coléctivos y aso
ciaciones lideraran distintos tra
mos y se pasaran un simb61ic0' 
testigo (una talla de madera) de 
unas a otras para hacerse visi
bles ante la sociedad. Los dis
tint6s tramos y las personas por
ta doras estan todavia sin con
cretarse, pero lo que si se sabe 
que esas representantes seran 
«unica y exclusivamente muje
res». 

«La filosofia de la iniciativa 
es que sea una gran fiesta y que 
las mujeres sean las protago
nistas absolutas», subrayaba 
Gamiz. «Queremos que sea una 
jornada.catalizadora para dar 
el protagonismo que merece-

mos las mujeres y hacernos vi
sibles ante la sociedad» afia
dia. 

Camisetas conmemorativas 
La orgapizaci6n ha encargado 
unas camisetas conmemorati
vas que se ofreceran a partir del 
miércoles 19 al precio de 4 eu
ros la unidad. La cantidad re
caudada en esta iniciativa se 
destinara a un proyecto de igual- . 

· dad, no especificado de momen
to. Las èamisetas son de color 
morado, Bevan la inscripci6n 
de 'Ermuakr- sa' y se ofrecerân 
unidades de todas las tallas, des
de infantiies hastà. ias de perso
nas adultas. 

Al concluir la marcha a las 
personas participantes se les 
entregara una boisa tipo mo
chila que induira fruta, una bo
tella de ag'ua y una barri ta ener
gética con chocolate, ingredien
tes que seran donados l)Or el 
supermercado BM de zèarka
le_. 

La iniciativa conduira en la 
plaza Cardenal Orbe con 'Flash 
move'. 
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Salud Pliblica levànta el veto y ya se . 
pueden consumir productos de la huerta 
Los incendios del 
vertedero ya estan 
extinguidos y los trabajos 
se centran ahora.en 
la busqueda de los 
dos desaparecidos 

JULIO ARRIETA 

ZALDIBAR. Hasta ayer, desde to
das las instituciones implicadas 
en la gestion del derrumbe del 
vertedero de Zaldibar se insistia 
en que todos los trabajos se ba
saban en tres grandes priorida -
des relacfonadas entre si: apagar 
el incendia declarado en la es
combrera, buscar a los dos tra
bajadores desaparecidos y esta-

. bilizar la montana de residuos 
que se vino abajo el pasado jue
ves, dia 6. La primera, la extin
cion del fuego, fue dada oficial
mente por concluida ayer. Aho
ra «la siguiente prioridad va a ser · 
la busqueda. La estabilizacion de · 
determinadas zonas en las que 
es mas previsible ·que estén las 
personas desaparecidas para po
der entrar en ellas», segun expli
co Jesus Pena, secretario gene
ral de Lehendakaritza. Ademas, 
Salud Publica levanto ayer el veto 
a los productos de la huera que 
ya se pueden consumir, tras los 
analisis de tierra de caserios de 
la zona que han arrojado valores 
~in incidencia. 

Acabar con las Hamas, alimen
tadas por el metano que despren
dian los residuos, era «importan
te porque el fuego tenia un efec
to inmediato en la emision de de
terminado tipo de componentes 
a la atmosfera, e incidia directa
mente en la calidad del aire» y, 
por tanto, en la seguridad de quie
nes alli estan trabajando, ademas 
de la de los vecinos del entorno . . 
Tal y como preciso Ernesto Mar
tinez de Cabredo, director de la 
agencia vasca del agua URA, a ul
tima hora del lunes «se vencie
ron los frentes mas importantes 
de todo el incendia». Quedaron 
«unos pocos rescoldos existen
tes que pueden humear» y que 

se pretendia resolver ayer mis
mo. Eso si, con la «precaucion de 
que estamos en un ambito en el 
que siempre se tiene que consi
derar la reproduccion del incen
dia». Por ello, «vamos a mante
ner alli un retén de obra vigilan -
do». Superado el incendia, dos 

son los principales problemas 
que dificultan la tarea. Uno es la 
inestabilidad del terreno, un fac
tor que esta siendo vigilado por 
un equipo de geologos. El otro es 
que los equipos buscan a partir 
de la informacion poco precisa 
que se dispone sobre en qué lugar 

Un caserfo, al pie del derrumbe del vertedero de Zaldibar. FÉLIX MORQUEcHo 

Eibar suspèndera el Carnaval 
si la calidad del aire no es apta 

ALBERTO ECHALUCE 

EIBAR. La fiesta carnavalera ten
dra que esperar en Eibar, al me
nos hasta que se conozcan ma
nana los nuevos.datos sobre la 
calidad del aire en el municipio 

· como consecuencia de las emi
siones del vertedero de Zaldibar. 
El Ayuntamiento de Eibar ha or-

denado la suspension de los ac
tas para el Jueves de Carnaval, 
«en concordancia con las deci
siones que esta adoptando la co
munidad educativa, en cuanto a 
las recomendaciones dadas por 
Salud Publica de la Consejeria 
de Sanidad del Gobierno Vasco». 
El desfile pasara a celebrarse el 
proximo martes dia 25 (Martes 

Los vecinos de Elgeta toman sus propias 
precauciones por miedo a las dioxinas 

«lSi el humo es t6xico en 
Zaldibar, Ermua o Eibar, 
por qué no lova a ser 
aquf? lAcaso conoce de 
fron_teras?», se pregunta 
el alcalde del municipio, 
!raitz Lazkano 

M.T. 

SAN SEBASTIAN. Tras hacerse eco 
«a través de las redes sociales» de 
las recomendaciones que tealizo 
el Departamento de Salud a los 
habitantes de Zaldibar, Ermua y 
Eibar, el alcalde de Elgeta, Iraitz 
Lazkano, traslado a sus vecinos 

las mismas recomendaciones de 
prevencion. «lSi el humo es toxi
co en estos municipios, por qué 
no lova a ser en Elgeta? lAcaso 
las dioxinas y el furano conocen 
las fronteras?», se pregunta el edil, 
que ayer mostro su malestar con 
el Gobierno Vasco a través de un 
comunicado. Lazkano asegura que 

se encontraban Alberto Sololuze 
y Joaquin Beltran en el momen
to en que se vieron arrastrados 
por los residuos. 

Mi entras prosiguen los traba -
jos, la inquietud aumenta entre 
los vecinos de la zona, y mas en 
concreto entre los baserritarras, 

de Carnaval), si se produce un 
cambio favorable de las reco
mendaciones sobre la calidad 
del aire para los vecinos de la co
marca que daran a conocer las 
autoridades ma.nana. Err el caso 
de que se mantengan las reco
mendaciones, se suspenderian 
todas las actividades de Carna
val organizadas por el Ayunta
mientô de Eibar. En el caso de 
que se levanten dichas recomen
daciones, se continuara con la 
programacion de carnavales. El 
alcalde armera, Miguel de los To
yos, indicaba que «es contradic-

se entero «por sorpresa» de que 
estaban tomando muestras para 
analizar la calidad del aire en un 
barrio de la poblacion, sin que el 
Ayuntamiento recibiera «aviso al
guno» de ello. Después de recibir 
por una fuente «no oficial» la no
ticia de que se habian detectado 
dioxinas y furanos en los pueblos 
de los alrededores y conocer que 
«en las siguientes jomadas el vien
to podria empujar el humo hacia 
Elgeta», recomendo a los vecinos 
«tener las ventanas cerradas y no 
hacer deporte al aire libre». Ade
mas, se lamenta de «no haber sido 
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que temen que su sustenta, que 
procede «de la tierra que el ver
tedero ha contaminado», esté en . 
peligro. El sindicato agrario EHNE 
Gipuzkoa cuestiono a través de 
un comunicado el alcance del fu~ 
rano y las dioxinas que salen de 
los fuegos. «lCuanto absorbera 
la tierra esas sustancias? lOuién 
es el responsable de nuestras pér
didas ?», se preguntaron en un 
comunicado en el que se dirigie
ron a los responsables presentes 
en la mesa de crisis del Gobier
no Vasco. «Que nos ofrezcan in
formacion clara y directa», exi
gieron. 

torio que el Gobierno Vasco acon
seje cerrar las ventanas y no ven
tilar ni realizar actividad fisica 
en las localidades de las proxi
midades del vertedero siniestra
do y que nosotros permitamos 
un acto festivo por la calle, con 
todos los escolares ataviados con 
disfraces, junto a la verbena». 

Los actos para el Jueves de 
Carnaval incluian, desde Urkizu 
hasta Unzaga, la celebracion de 
un pasacalles con el grupo de tri
kitilaris, asi como la verbena con 
el grupo Lisker y talleres de ma
quillaje y caretas. 

invitado al comité de coordina
cion junto a los ediles de Eibar, Er
mua y Zaldibar cuando estamos 
a 500 metros del vertedero. No
sotros presentamos nuestra dis
.posicion a participar, pero no he
mos recibido respuesta». La situa
ci6n, a su juicio, es «desesperan
te. No nos merecemos esto». En 
este sentido, precisa en su carta 
que ayer se entero por los medios 
de comunicacion de que «Elgeta 
ha sido finalmente invitada a la 
mesa de coordinacion, algo qué 
se ha hecho sin ponerse en con
tacta con el Ayuntamiento». 
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El incendio del vertedero se logr6 sofocar ayer. La ladera de la escombrera pudo verse por primera vez en diez dfas sin humo. 

El CSIC no ve necesario ampliar el anâlisis 
de contaminaci6n del aire a mas zonas 
Begona Jiménez, que 
estudia las muestras de la 
zona junto al vertedero, 
llama a la calma a la 
espera de los resultados · 

. de dioxinas que se daran 
a conocer manana 

ARANTXA ALDAZ 

SAN SEBASTIAN. La investigadora 
del CSIC Begofia Jiménez, miem
bro del laboratorio que esta ana
lizando las muestras de aire de 
la zona cercana al vertedero de 
Zaldibar y que participa en la 
mesa de crisis de seguimiento 
del desprendimiento, llama a la 
calma una y otra vez, a sabien
das de que predica en el desierto 
entre una poblaci6n donde ha 
cundido el miedo por la conta
minaci6n del aire detectada tras 
la combustion del vertedero y las 
medidas de prevenci6n dictadas 
por el Gobierno Vasco ya conoci
das: no abrir ventanas, no reali
zar deporte al aire libre y los pa
tios de los colegios cerrados. Con
sidera, «con datos objetivos», que 
«la alarma es excesiva», puesto 
que los niveles de dioxinas y fu
ranos detectados «son muy ba
jos, 700 fentogramos en un me
tro cubico», un mi116n de veces 
inferior a la emisi6n maxima per
mitida para una planta incinera
dora, compara esta experta. Los 
resultados de las siguientes me-

diciones realizadas se conoceran 
mafiana, pero Jiménez cree que 
arrojaran niveles de dioxinas por · 
debajo del primer anâlisis. 

c=.Qué nivel de contaminacion 
hay en el aire en la zona? La res: 
puesta son «700 fentogramos», 
«una cantidad muy baja», tradu
ce Begofia Jiménez, experta en 
contaminantes organicos persis
tentes, entre los que se encuen
tran dioxinas y furanos, los dos 
valores bajo observaci6n desde 
que se desat6 el incendio en el 
vertedero de Zaldibar el pasado 
dia 9. A la espera de conocer ma
fiana los resultados de las siguien
tes muestras tomadas, Jiménez 
insiste en que los niveles detec
tados «son mas elevados de lo 
normal, pero en el airè se encuen
tran dioxinas en niveles bajos, 
hay que ponerlo en contexto». 

c=.Hay un umbral admisible? Al 
informar de los resultados de la 
primera muestra, el Gobierno 
Vasco dijo el pasado viernes que 
los valores obtenidos estaban «al
rededor de 50 veces por .encima 
de los observados en valores de 
referencia». Jiménez aclara que 
«no hay ningûn nive! maximo de 
seguridad para el aire ambien
tal», el que respiramos. Otra cosa 
es la normativa europea existen
te para la actividad industrial o 
por ejemplo para las emisiones 
de plantas incineradoràs. «Los 
700 fentogramos detectad<?s en 

la zona cercana al incendio del 
vertedero estan muy muy lejos 
del limite establecido para una 
incineradora, que es de 0,1 na
nogramo por metro cubico, un 
mill6n de veces superior a los 700 
fentogramos detectados». 

c=.Por qué los resultados tardàn 
varios dias? La primera mues
tra se tom6 el domingo dia 9 y los 
resultados tardaron cinco dias 
en conocerse. «Para detectar esos 
niveles tan bajos de dioxinas ne
cesitamos trabajar con una ins
trumen taci6n especifica, muy 
sensible y selectiva». El proceso 
es «largo y tedioso». Hay una pri
mera etapa de extracci6n de los 
contaminantes, que lleva un dia; 
luego hay que pasar por una eta
pa de purificaci6n, que consume 
otro dia; mas tarde, procesos de . 
concentraci6n y finalmente cali
brar y cuantificar. Los analisis, 
ademas, se hacen por triplicado 

\ . . 
para poder asegurar que se tra-
ta de un resultado «fiable». 

Nuevos resultados maiiana. Ac
tualmente estan en proceso sie
te muestras mas de aire. Jimé
nez espera que los niveles de dio
xinas «van a bajar», porque el 
foco de emisi6n, el incendto del 
vertedero, se ha sofocado. 

c=.Hacia donde se pueden disper
sar las dioxinas? Las tempera
turas o la velocidad y direcci6n 
del viento influyen en la distri-

LASFRA S 

Begoi'ia Jiménez 
lnvestlgadora del CSIC 

«Las medidas de 
prevenci6n me parecen 
oportunas. Lamento que 
hayan creado el efecto 
contrario» 

«Los niveles de dioxinas 
detectados son bajos, muy 
lejos por ejemplo del limite 
de emisi6n mâximo de una 
planta incineradora» 

buci6n de los contaminantes del 
aire. Dioxinas y furanos cumplen 
la caracteristica de ser organicos 
persistentes, precisa Jirnénez, «lo 
que significa que pueden despla
zarse a larga distancia, tan a lar
ga distancia que pueden encon- . 
trarse en zonas remotas como los 
polos. «Es probable que las dio
xinas que se detectaron hace diez 
diashayan pasado a las corrien
tes atmosféricas y estén viajan
do ahora por otro continente». 

c=.Se necesita ampliar la zona de 
muestreo? Ahora mismo se es
tan tomando muestras de la ca
lidad del aire entres puntos cer
canos al vertedero. «No creo ne
cesario que se amplie a mas zo
nas», responde. <<Se recogen las 
muestras cerca del foco de con
taminaci6n. Estoy segura de que 
si nos movemos a treinta ki16me
tros no encontraremos nada». 

c=.Qué pasa si llueve? «La lluvia 
es muy positiva, porque produ
ce un efecto de lavado de los con
taminantes», afirma la experta. 
El hecho de que con la lluvia esos 
contaminantes se depositen en 
el suelo puede suponer un peli
gro por cuanto podrian pasar al 
agua, pero «solo si los niveles fue
se elevadisimos, no es el caso». 

c=.Embarazadas tienen que guar
dar mayores precauciones? La 
UPV/EHU ha pedido a mujeres 
embarazadas y lactantes que no 
vayan a trabajar a la Escuela de 
Ingenieria de Eibar. «Me parece 
una medida de precauci6n debi
damente dada», responde, por
que «la poblaci6n mas sensible 
a la exposici6n de contaminan
tes en general es la infantil», 
apunta. 

c=.Qué pasa con el amianto que 
hay en el vertedero? Jiménez 
cifie su responsabilidad y cono
cimiento a las mediciones de dio
xinas, pero afirma qÙe estos dias 
esta en contacto con técnicos de 
Salud Publica del Gobierno Vas
co, y le «consta» que estan ha
ciendo todas las medidas opor
tunas «y no han detectado nada 
an6malo. El mensaje de tranqui
lidad es global». 

«Alarma exagerada». Jiménez 
cree que las recomendaciones 
qùe emiti6 el Gobierno Vasco el 
pasado viernes s·obre las 19.30 
horas «se han dado con la mejor 
intenci6n, para tratar de prote
ger al mâximo a la poblaci6n, pero 
el efecto que se ha conseguido es 
practicamente el contrario, que 
la gente esté muy asustada». 
«GC6mo deberia haber sido esa 
comunicaci6n para que no cunda 
el miedo?», se pregunta la exper
ta que habla de una «alarma ex
cesivarii:ente disparada» que no 
encaja con los· datos «objetivos» 
de valores de dioxiÎlas detecta
dos que insiste en contextualizar. 
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Ermua organiza una marcha para 
el Dia lnternacional de la Mujer 
Las personas que se 
inscriban a partir de 
hoy en la Casa de la 
Mujer se llevaran de 
regalo una camiseta 
conmemorativa 

AINHOA LASUEN 

ERMUA. El area municipal de 
Igualdad de Oportunidades ha 
organizado una gran marcha por 
las mujeres que se celebrara el 
domingo 8 de marzo, Dia Inter
nacional de la Mujer, en Ermua. 

La concejala de Igualdad, Bea
triz Gamiz, ha presentado ya la 
iniciativa, puesto que hoy mismo 
se pueden realizar las inscripcio
nes. Las participantes recibiran 
una camiseta que les permitira 
lucir una misma imagen reivin
dicativa del 8 de marzo. 

El recorrido de esta marcha 
tendra una longitud de 3,4 kil6-
metros y se desarrollara por las 
calles de la localidad. Este circui
to es el mismo que recorren cada 
arïo las mujeres voluntarias de la 
Asociaci6n contra el Cancer de 
Ermua. 

La actividad adoptara el for
mata seguido en la Korrika. De 
este modo, mujeres detos distin
tos colectivos y asociaciones li
deraran diversos tramas y se pa
saran un simb6lico testigo (una 
talla de madera) de unas a otr.as, 
para hacerse visibles ante la so
ciedad ermuarra. 

Los distintos tramas y las per
sonas portadoras estan aun sin 
concretar, pero la que si se sabe es 
que esas representantes seran 
«unica y exdusivamente muje
res», aunque se Hama a partici
par a toda la ciudadanfa que de
see apoyar las reivindicaciones 
del 8 de marzo. 

TEÛ:FONOS DE INTERÉS 

URGENCIAS 
SOS DEIAK P\'A .. . .. 

HOSPITALES 

112 
. }!1J 464.Ji12.~ 

HospiWM~ndarn. ..91J032 SOQ 
Ambulatorio de Eibar 943 032 500 
Am~uM9rio dé Eib~r (TorreJc~,i)94{Q3) f5Q .... 
Ar.n~yl~\Qr)Q ç!eJrmu~ 94~ 032 63Q __ 

POLICIA MUNICIPAL 
Eibar 
Ermua 

ERTZAINTZA 
rnw.~43. ?J~ 100 

943 708 424 
943 176 3_QO_ 

BOMBEROS Toda la provincia 112 

TRANSPORTES 
Euskotren 
Pesa Eibar . 
BizkaibÙs . 

902 543 210 .. ïjfüfaï"ifo ..... 
9()2 222_i65 

TAXIS 
Eibar 
~rmua . 

. 9432Cl3 cmym_;1.ou2<;; _ 
. _943 _170_3_96 ... 

AYUNTAMIENTOS 
Eibar (Centralita). . . ~4FQ8 400 . 
Eibar (Oficina de informaci6n a la Ciudadania. 
~e9Qra) , . . . 010 . 
Ermua .. )M} P:§ 3_22 .. 

La concejala, Beatriz Gamiz, muestra la camiseta de la marcha. wEa MUN1c. 

«La filosofia de la iniciativa es 
que sea una gran fiesta y.que-las 
mujeres sean las protagonistas 
absolutas», subrayaba Gamiz. 
Por ello, incidia en que «quere
mos que sea unajornada catali
zadora para 'dar el protagonismo 
que merecemos las mujeres y 

hacernos visibles ante la socie
dad» arïadia. 

La organizaci6n ha encarga -
do ya las camisetas conmemo-. 
rativas, que se podran recoger 
al realizar la inscripci6n, cuyo 
caste es de 4 euros. El plazo para 
apuntarse comienza hoy en las 

• EL CORREO no se hace responsable de cambios de ultima hora 

CARTELERA DE CINE 

EIBAR . 
COLISEO Merkatu l<alea, 2 
NQ hay_f411ciq~ . 
ERMUA 
ERMUAANTZOKIA lparragirre s/n 

COMUNICACIONES 

AUTOBUSES 
EIBAR-SAN SEBASTIAN 
Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 
8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 
n .o5*, \8JQ*, 19.10•. · .. 
Sabados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, dè 
10.lOa 17.lOcada hora, 13.15*, 15.10*, 
16,10*, 18.10*,19._10*, 20.lQ*,2.UQ,23,lQ, .. 
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 
1].JO~l~_.lQ,J~,10~ y2H5*, . .. . .. 
*Sali!Ja.d~sd~_Ermua_cli~.z mimMI.a/lt~L .......... . 

SAN SEBASTIAN·EIBAR 
Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 
cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 
16)0*, 17.20, de }8.20* a 22_.2_0* çada h9H, 
Sabados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* 
cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20.*, 
18.20*; l~.2Q*, ~J..3~*y QQ,2Q, . 

Domingos y festivos: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 
14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y" 
22.20*. 
*Uegacia"a Ermu~ 

EIBAR·BILBAO (Autopista) 
De lunes a sabado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 
cada hora:Domingos y festivos: Desde las 7 .40 
h_astaJ~s. 2J..4Q_qga _hora., .. 

BILBAO-EIBAR (Autopista) 
Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. 
s.~ïi;iëfg~~ti.sfiv.qijAo i 2üq ç,i~ê.m~_dia ïiéira. · 

EIBAR·VITORIA 
Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 
cada hora. 
f~S:ti~o.Ü:/é f)o a· if~Oça_iia hora.· .. 

VITORIA·EIBAR 
Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 
2.7..JScada.hqra. . .. 
F.~~tiY.Q~;P.~ !:i,J5 aJ2)5 ca\ia bora ..... 

EIBAR·PAMPLONA 
~.a.b9rab.le_s y fe~füps: 8_. 3P.. . .......................... . 

PAMPLONA·EIBAR 
~al)ora~l~~ y f~~tivQS: 11,QO, ............... ........ . 

EIBAR·ARRATE 
Laborables: 15.00. 
Sâbacicisi i4.00 .. 
Festiy9s: 9.0o,j9.09L11.09,j,i .QP Y. P.QQ. 

instalaciones municipales de la 
Casa de la Mujer, en Lobiano Kul
tur Gunea y en la biblioteca. La 
recaudaci6n de esta iniciativa se 
destinara a un proyecto de igual
dad que de momento no se ha 
especificado. 

Las camisetas, de color mora
do, llevan la inscripci6n 'Er
muakr?sa' y se ofreceran unida
des de todas las tallas, desde in° 
fantiles hasta adultos. 

Al conduir la marcha a todas 
las participantes se les entrega
ra una balsa tipo mochila de nai
lon qùe induira una pieza de fru
ta, una botella de agua y una ba
rri ta energética con chocolate, 

· productos qué seran donados por 
el supermercado BM de Zearka
le. Este comercio instàlara y pa
trociriara también el arco de 
meta. 

'Flash move' 
La celebraci6n del Dia defa Mu
jer conduira en la plaza Carde
nal Orbe con una 'flash move'. Si 
bien esta es una de las activida
de~ que se han avanzado dentro 
del programa del.8 de marzo, 
este contara con muchas otros 
actas que, al igual que en ante
riores ediciones, se desarrolla
ran durante todo el mes en el 
municipio. 

De hecho, en las ultimas sema
nas ya se han organizado activi
dades de sensibilizaci6n en tor
no a la huelga feminista, que se 
espera que se repita en esta edi- . 
ci6n, junto con la concentraci6n 
ciudadana que es habitual en Er
mua desde hace décadas. 

Una de las acciones que se han 
desarrollado con anterioridad en 
la Casa de la Mujer fue el taller ti
tulado 'Hacia la huelga feminista 
de consuma, en marzo y siem
pre'. En ella, las ermuarras. par
ticipantes hablaron sobre la ra
z6n de este eje de consuma en la 
huelga feminista, y qué se puede 
hacer el 8 de marzo ademas de 
no ir de compras. Taml1>ién refle
xionaron y crearon propuestas 
conjuntas de acci6n individual y 
colectiva. 

'ARRATE·EIBAR 
Laborables: 15.30. 
sii~~~à~:)4Jo _ ·--···· ...... ..... _____ _ 
Festivos: 9.30,.10.30,)UO, 12.30 y 13.30. -····-

EIBAR-ELGETA 
Laborables: 6.30, 8.30,n:oo; 13.30, 15.30, 
\§.3Q,1e.}o y)Q.Jo ... ... . . ..... ..... ......... . 
Fest[Y.QS: e.30, 1.U.O, . .P.3ll,J5JQy2_Q}O, .. . 

ELGETA·EIBAR 
Laborables: 6.50, 8.50,11.20, 13.50, 15.50, 
.Hi .. ~Q. 18jQyJQ,~Q _ .. . ... 
Festj~os: 8.~o. p,s_o,13.5,0, 15.?0Y 20.5.Q, 

EIBAR·HOSPITAL MENDARO 
Lunes a viernes: 6.20, 7 .05 (de 7.05 a 22.35 cada 
med[a hor_;i). _ . 
Sabados: De 7.00 a 21.00 cada hora. 
Domingos: de 8.00 a 21."00 cada.hora . ................ . 

HOSPITAL MENDARO·EIBAR 
~~!)orabl~~: Ile (;i.45.a n.15 i:a\iamedia bora. 
~abaç!oufest[v.o~: .D.~ Z,.45 a. 2QA~.i:.a<J;iJwrn . . ... 

TRENES 
BILBAO·EIBAR 
Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada 
bora), 9.34 y 20.3_4. . .... ... . . ..... . _ 
Sabado n()çh~: .. 23.5Q,J.5Q,UPY ;i,5P, .. . 

EIBAR·BILBAO 

Miércoles 19.02.20 
EL CORREO 

Lalocalidad 
suspende sus 
actos deljueves 
yviernesde 
Carnaval 

A.LASUEN 

ERMUA. Las actividades de Car
naval de jueves y viernés han 
quedado suspendidas para 
cumplir con las recomenda
cionès realizadas por la Direc
ci6n de Salud Publica de la 
Consejeria de Sanidad del Go
bierno vasco. ])urante los pr6-
ximos dias no se celebrara la 
prueba del gallo y las activida
des que la acomparïaban en 
Eguen Zuri, ni tampoco el 
Hartza Eguna. 

«Tras conversaciones man
tenidas con centras escolares 
y colectivos implicados en la 
organizaci6n de estas activi
dades · populares, previstas 
para los dias 20 y 21 de febre
ro, y en concordancia con las 
decisiones que esta adoptan
do la comunidad educativa, se 
seguira con los consejos del 
Departamento de Salud Publi
ca» explica el consistorio. 

De hecho, ayer por la mafia
na se reunieron las direccio
nes de los centras escolares 
del municipio y decidieron sus
pender sus actividades, por lo 
que el Ayt.mtamiento se ha su
mado a esta decisi6n y ha re
tiràdo también todos los actas 
municipales asoèiados a estas 
programas festivos. 

Los responsables municipa
les esperaran a los resultados 
del analisis de marïana jueves 
para seguir las pautas marca
das por el citado departamen
to. Si se mantienen las reco
mendaciones del Gobierno vas
co, se suspenderan todas las 
actividades de Carnaval, y en 
caso contrario se mantendra el 
prograina de sabado y martes. 

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 
cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 
§,P5Y?JL.... .. . ...... ............... . 

ERMUA·BILBAO 

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 
ça.cla hqr;i, . . ... ...... .......... . 

SAN SEBASTIAN·EIBAR 

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, · 
ç_a\la.h<1ra,.VQY 2.Q)R, .................................... . 

EIBAR·SAN ~EBASTfAN 

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 
qga_h9ra,JQJ.Sy) U..S., .. 

FARMACIAS 

EIBAR 

Qe.~,00 a nQO; Mendinueta (l,Jrkiz.~ Pam_le~uaJi). 

ERMUA 

(lg9.QQ.a ??-.O.Q:J!mrn11\19 Q'.ehar Kalg ;V .. 

EIBAR-ERMUA 

Noche. De 22.00 a 9.00: Barandela (Ziriako Agirre, 
4) • Zu(ueta (Sa_n(l9u~i11, 5,J.i~arL,. 
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El Departamento de Salud aconsej6 el pasado viernes evitar hacer ejercicio al aire libre. 1GNAc10 Pi!tREz 

Ermua y Eibar suspenden 
ados de carnaval por prevenci6n 

Cancelaran toda la 
programaci6n si los 
analisis del aire que 
llegan manana siguen 
arrojando f ndices 
elevados de dioxinas 

EVAMOLANO 

BILBAO. Los ayuntamientos de Er
mua y de Eibar han decidido sus
pender algunos actos del progra
ma de Carnaval por la alerta por 
los altos niveles de dioxinas y fu
ranos detectados en el ambien
te a raiz del incendio en el verte-

dero de Zaldibar. Aunque se es
pera que la extincion del fuego 
-aûn quedan brasas con las que 
se terminara a lo largo de esta se
mana- mejore la calidad del aire, 
los consistorios han optado'por 
«seguir las recomendaciones» 
que el Departamento de Salud 
lanz6 el pasado viernes, cuando 
inst6 a los vecinos a no v~ntilar 
sus viviendas y a evitar hacer de
porte al aire libre. 

drid. Pero los ayuntamientos pre
fieren cancelar algunos actos fes
tivos «en concordancia con las 
decisiones que esta adoptando la 
comunidad educativa», que ha 
âpostado por suspender las acti
vidades escolares al aire libre 
como medida de prevenci6n. 

Pasacalles escolar 
El Ayuntamiento de Ermua ha 
cancelado las actividades previs
tas para maflana y el viernes, 
cuando estaba previsto celebrar 
el 'juego del gallo', la verbena in
fantil y el pasacalles del 'dia del 
Oso'. En Eibar, donde los actos 

La alerta estara vigente hasta 
maflana, cuando se prevé que lle
guen los anâlisis de las ûltimas 
muestras de aire enviadas al la
boratorio especializado de Ma-

InfoG)ilbao 

ORDUTEGI EREZIAK IKUSKIZUN 
PUBLIKOETAKO ETA JOLAS 

JARDUERETAKO LOKALETAN 
Obretako eta Hiri Plangintzako Saileko zinegotziak 2020ko otsailaren 
14an emandako Ebazpenaren bidez ardu biko luzapena onartu da 
ikuskizun publikoetako eta jolas jardueretako lokalek itxi beharreko 
orduan, egun hauetan: 

1.- ARATUSTEETAN, otsailaren 20tik 23ra, eguenetik domekara. 
2.- ASTE SANTUA, apirilaren 9tik 11 ra, eguenetik zapatura. 
3.- ASTE NAGUSIA, abuztuaren 22tik 29ra, biak barne. 
4.- GABONAK, abenduaren 17a, 18a, 19a, 24a, 25a, 26a eta 31, eta 
2021 ka urtarrilaren 1 a, 2a eta 5a. 
5.- EURO 2020, ekainaren 15a, 19a, 20a, 24a, 26a, 27a eta 28a. 
6.- BBK LIVE, uztailaren 9a, 1 Da eta 11. 
7.- BIME JAIALDIA, urriaren 28a eta 29a. 
8.- HALLOWEEN gaua, urriaren 31. 
9.- GABONEN AURREKO GARAIA, abenduaren 11 eta 12a. 

Ordutegiaren luzapen honetatik kanpo geratuko dira ostalaritzako 
terrazak, ostalaritzako 'eguneko" establezimenduak eta establezimendu 
'osagarriak", edariak kanpoan kontsumitzea eta Uribitarteko BABE-EAA 
eremuan dauden ostalaritzako establezimenduak. 
Espedlentaa: 2020-006856 

UDALA • AYUNTAMIENTO 

HORARIOS ESPECIALES EN LOCALES 
DE ESPECTACULOS PUBLICOS Y 

ACTIVIDADES RECREATIVAS 
Mediante Resoluci6n del Concejal Delegado del Area de Obras y 
Planificaci6n Urbana de fecha 14 de febrero de 2020, se ha autorizado 
la ampliaci6n, en dos haras, del horario de cierre de los locales de 
espectâculos pùblicos y actividades recreativas en las siguientes fechas: 

1.- CARNAVALES, del 20 al 23 de febrero, de jueves a domingo. 
2.- SEMANA SANTA, del 9 al 11 de abril, de jueves a sâbado. 
3.-ASTE NAGUSIA, los dfas del 22 al 29 de agosto, ambos inclusive. 
4.- NAVIDADES, los dfas 17, 18, 19, 24, 25, 26 y 31 de diciembre, y 
1, 2 y 5 enero de 2021. 
5.- EURO 2020, los dfas 15, 19, 20, 24, 26, 27 y 28 de junio 
6.- BBK LIVE, 9, 10 y 11 de julio. 
7.-.FESTIVAL BIME, los dfas 28 y 29 de octubre. 
8. - Noche de HALLOWEEN, el dfa 31 de octubre. 
9.- PERIODO PRENAVIDENO, los dfas 11 y 12 de diciembre. 

Se excluye de esta ampliaci6n de horario las terrazas de hostelerfa, 
los establecimientos. de hostelerfa 'diurnos" y 'complementarios', el 
consuma de bebida en el exterior y los establecimientos de hostelerfa 
incluidos en el âmbito de la ZPAE-ZAS de Uribitarte. 
Expadlenta: 2020-006856 

www.bilbao.eus 

tienen lugar desde el 15 de febre
ro y el dia 25, se han suspendido 
los previstos para maflana, 'el jue
ves gordo'. Los escolares iban a 
desfilar por la localidad y h,abia 
verbena y talleres infantiles. Si 
se levantaran las recomendacio
nes de Salud, ~stas actividades 
se trasladarian al siguiente mar
tes y los dos municipios manten
drian el resto de los actos de Car
naval. Si las mediciones siguen 
arrojando niveles altos de dioxi
nas y furanos, se suspendera el 
resto del programa festivo en los 
dos pueblos. Ambos ayuntamien
tos también han recomendado a 
los clubes restringir la practica 
deportiva al aire libre en las ins
talaciones municipales. 

Mientras, Zaldibar celebrara 
sus festejos de Carnaval «a puer
ta cerrada», asegur6 ayer el al
calde, José Luis Maiztegi. Algo 
que ya estaba previsto antes de 
la crisis. 

Miércoles 19.02.20 
ELCORREO 

El PNV pide amparo 
alCongresotrasser 
acusado por Vox 
de dejar morir a 
los dos sepultados 

A.LORENTE 

BILBAO. El portavoz del PNV en el 
Congreso, Aitor Esteban, pidi6 
ayer por la tarde amparo a la 
Presidencia de la Câmara Baja 
después de que Vox acusara al 
Ejecutivo vasco y a su lehenda
kari, Ifügo Urkullu, de haber de
jado morir a los dos trabajado
res sepultados en el vertedero 
de Zaldibar al rechazar el ofre
cimiento de la Unidad Militar 
de Emergencias (UME) para su 
rescate. «Es una acusaci6n muy 
grave y seria. Un auténtico es
perpento», censur6 Esteban, 
que horas antes se habia enzar
zado en Twitter con Macarena 
Olona, secretaria general de Vox 
en el Congreso. 

Tras el debate de una propo
sici6n de ley de Unidas Pode
mos para derogar el plazo ma
ximo previsto para la instruc
ci6n de la Ley de Enjuiciamien
to Criminal, el lider jeltzale pi
di6 la palabra para protestar por 
las palabras vertidas por Olo
na. Esteban explic6 que el Go
bierno vasco agradeci6 al cen
tral el ofrecimiento de ayuda de 
la UME, pero que no vio nece
sario aceptarla porque «nunca» 
hubo un problema de medios, 
sino «una situaci6n muy compli
cada en la que no convenia tra
bajar con muchos efectivos por 
la inestabilidad del terreno». 

Esteban reclam6 a continua
ci6n el amparo de la Presiden
cia, ejercida en ese momento 
por el socialista Alfonso Rodri
guez G6mez de Celis, en su con
dici6n de «ârbitro» del debate 
parlamentario, porque «siem
pre» aceptaran la controversia 
politica, «pero no la insidia y la 
provocaci6n constante» de Vox 
hacia el PNV. 

SOCIEDAD FILARMÔNICA 
Primera conferencia del ciclo ''NUESTROS SOCIOS", HOY, 19 

de febrero, a las SIE1E Y MEDIA DE LA TARDE, a cargo de 

D. IGNACIO MARCO GARDOQUI 
"Los problemas que nunca resolvemos" 
ACTIVIDAD ABIERTA A NUESTROS SOCIOS 

Y AL PÛBLICO EN GENERAL 

PAE. Amlaran, edificio Artxanda, 10. Amla-Erandio • 944 71 01 61 • www.servisa.es 
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Dos vecinos conversan ayer en Ermua, uno de ellos con mascarilla para protegerse d.e La presencia de dioxinas. MAIKA sALGUERO 

,,No estamos en una situaci6n de alerta, 
no hay riesgo para la salud>>. recalèa Murga 
La consejera insiste en 
que el Gobierno actu6 
con «precauci6n» tras 
detectar las dioxinas y 
al recomendar limitar la 
exposici6n de la poblaci6n 

TERRY BASTERRA 

VITORIA. Mensaje de calma y tran
quilidad a la poblaci6n. Ese es el 
que transmiti6 ayer la consejera 
de Salud. Nekane Murga compare
cîa ante el Parlamento para expli
car la situaci6n sanitaria que vi
ven Ermua, Eibar y Zaldibar a cau
sa del incendia de materiales plâs
ticos y con clora en el vertedero. 
El fuego ha hecho que la presencia 
de dioxinas y furanos sea 50 ve
ces superior a lo habituai, segun 
la medici6n realizada el dîa 9 en 
la primera de estas localidades. 
«Una exposici6n corfa no supone 
un riesgo para la salud. No esta-

mos en una situaci6ri de alerta», 
. garantiz6 Murga. 

A diferencia de süs colegas en 
el Ejecutivo, la titular de Salud 
compareci6 a iniciativa del Go
bierno y no por petici6n de la opo
sici6n. Y aprovech6 su interven
ci6n para recordar que la OMS «no 
establece un valor mînimo de ries
go» a partir del cual ~stas partî
_culas con efectos cancengenos tie
nen incidencia sobre la salud. Pre
cisamente, la inexistencia de un 
suelo de toxicidad estipulado es 
lo que llev6 al Departamento a «se
guir un criterio de precauci6n y 
tomar unas medidas preventivas 
sencillas pero eficaces». Éstas han 
consistido en pedir a la poblaci6n 
que no ventile sus casas durante el 
mayor tiempo posible y que no 
practique deporte al aire libre. 

Dos consejos que, lejos de caF 
mar a los habitantes del lugar, lo
graron el efecto contrario. Han dis
parado la preocupaci6ffde una 

TESTIMONIOS 

Nekane Murga 
Consejera de Salud 

«Entendemos las dudas de 
los vecinos, pero sabemos 
mejor que nadie que con la 
salud no se juega» 

ciudadanîa ya inquieta por un in
cendia qlle se prolongaba duran
te dîas y que no entiende por gué 
estas mismas recomendaciones 
no se las realizaron antes. Murga 
intent6 explicar los tiempos se
guidos por el Departamento. 

Manana. nuevos resultados 
Relat6 que desde el primer dîa se 
recogieron muestras de contami-

. nantes en el aire. Las analîticas 
realizadas con medios propios les 
permitieron descartar la presen
cia de fibras de amianto y de lînda
rie. Pero carecîan de las técnicas 
necesarias para medir las dioxi
nas y los furanos. Asî que el pasa
do dîa 10 se envi6 una de las 
muestras recogidas en Ermua al . 
CSIC en Madrid para identificar si 
habîa rastro de estas dos t6xicos 
y también de PBC. Este ultimo no 
dio valores resefiables. 

Se opt6 por el laboratorio de la 
capital espafiola porque de los 

Miércoles 19.02.20 
EL CORREO 

Hay amonio en el agua 
del Aixola, que «en 
ning(m caso va al grifo» 

Persiste la afeccion por niveles 
de amonio en el rio Aixola pro
cedente del escape de la balsa 
de lixiviados del vertedero co
lapsado. Segûn Ernesto Marti
nez de Cabredo, director de la 
agencia vasca del agua URA, 
este agua «no llega en ningûn · 
caso al grifo». Elagua de consu
mo en los municipios del entor
no «esta en excelentes condicio-· 
· nes», garantizo. El responsable 
de URA subrayo que el amonio 
detectado «se concentra exclu
sivainente en la regata del Aixo
la», en el tramo que va desde la · 
escombrera hasta la ·confluençia 
con el rio Ego. De hecho, sus ni
veles de amonio son inferiores a 
los que ya arrastra de por si el 
Ego, que lleva «aguas residuales 
mbanas todavia no recogidas 
por el sistema de colectores».' 

acreditados -consultaron otros 
dos en Barcelona y Holanda- era 
el que antes ofrecîa los datas. «Nos 
dijeron que tardarîan entre 3 y 5 
dîas. El 14 (viernes), a primera 
hora. de la tarde, nos llegaron los 
resultados y se valoraron en el 
seno de una mesa de expertos», 
repas6. De este comité, integrado, 
entre otros, por personal de Sa
lud Publica, de Biodonostia y de 
la UPV, salieron las medidas pre
ventivas que se .trasladaron·a la 
poblaci6n esa misma tarde en una 
rueda de prensa de urgencia. 

«Actuamos con responsabili
dad, rigurosidad y transparencia. 
En cuanto dispusimos de la infor
maci6n que mostraba un parâme
tro que podrîa tener ries go se va
lor6 e hizo publico. Entendemos 
las dudas de los vecinos y com
prendemos su înquietud, pero sa
bemos mejor que nadie que con 
la salud no se juega», reite-r6. El 
Gobierno vasco recibira mafiana 
los resultados de las pruebas to
madas entre los dîas 10 y 14. De 
los plazos que desvelo· ayer Mur
ga se desprende que su departa
mento no las envi6 al CSIC hasta 
después de recibir la analîtica del 
9 de febrero, que recogîa unos va
lares «elevados» de estas partîcu
las cançerîgenas en el aire. 
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